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孤儿，这一社会中的弱势群体，就像失去
了阳光的幼苗。失去父母，生活、求学、医疗这
些孩子们生存最基本权利，在失去了父母的阳
光温暖之后，则显得那么渺茫。如果得不到及
时帮扶，他们将无法生存或有可能成为社会的
不安定因素。

这个周末，是荥阳市的第 3 个儿童福利
日。这一天，将会有35名失去亲人的孤儿加入
这个特殊的群体，与其他孩子一起，同享蓝天
下的温暖。

同在蓝天下，快乐共成长。荥阳市针对孤
儿形成的现象，摸索出了党政机关、慈善组织、
社会群体共同承担责任、变帮扶为包扶的孤儿
救助新方法，让孤儿同享蓝天下的温暖，打造
出一项实实在在的民生工程。

帮扶孤儿 让弱势群体享温暖

朱森源，荥阳市崔庙镇小学六年级学生。
父亲朱占伟是在私人石料场的一次意外事故
中丧生的，母亲也随之改嫁，那时他才上小学
一年级，从此，小森源也就成了孤儿，跟着年迈
的爷爷、奶奶生活。

朱森源的家在荥阳南部山区，近几年，这
里的石料、石灰等建材和煤炭开采及运输业发
展较快，意外事故也时有发生。给不少家庭带
来了不幸。据统计，在全市197名孤儿中，仅南
部山区的贾峪、崔庙、刘河、环翠峪四乡镇就占
有 104 名。而山区群众的整体生活水平又不
高，这就为孤儿的成长带来了诸多困难。

2008年初，荥阳市委、市政府把帮扶孤儿
作为学习实践科学发展观的一项重要内容，并
于 4月 14日，下发了《荥阳市帮扶孤儿实施方
案》，把全市孤儿分到各单位、实施“对口帮
扶”，重点是保障孤儿有人教育，有学校就读，
有能力就医，有基本生活保障。

在一年多的时间内，“对口帮扶”取得了一
定成效，孤儿的生存条件和成长保障有了极大
地改善，但由于责任划分不够明确，个别单位
的帮扶力度不大，孤儿仍处于贫困的边缘，影
响了这个弱势群体生活质量的整体提升。

资助孤儿 设立儿童福利日

2009年 5月份，荥阳市依照“落实一件事
就干好一件事，资助一个人就让这个人融入社
会大家庭”的社会救助方针，以“同在蓝天下，
快乐共成长”为主题，按照《民政部办公厅关于
制定孤儿最低养育标准的通知》精神，设立“荥
阳儿童福利日”，以唤醒公众的同情心和责任

感，以期通过活动和帮扶，营造保障孤儿合法
权益，有利于孤儿健康成长的良好社会环境。

荥阳市第一个“儿童福利日”于5月22日在
该市的人民广场举办，市四大班子领导共同出
席了这个特殊的节日，并为孩子们捐了款。市
关心下一代工作委员会向与会人员倡议，企业
为孤儿捐出一天的利润，机关单位为孤儿捐出
节约的一笔开支，职工捐出一天的工资，市民、
学生捐出一天的零花钱。主办单位以展板的形
式公布了部分孤儿的生活困难状况，很多人站
在展板前久久不愿离去，并把这种同情怜悯心
转为了自觉地捐款行为。部分孤儿也来到了活
动现场，小小年纪，失去父母，他们是不幸的，可
他们又得到了全社会的关心呵护。所以，他们
又是幸运的，对此，孤儿们无不感激万分。

“荥阳儿童福利日”这天共接受社会捐款
75万多元，其中荥阳教育体育局一家就为孤儿
捐出了20多万元。据查证，针对孤儿这一特殊
群体而专设“福利日”，在河南省当属首次，荥
阳市委、市政府决定，每年5月份的最后一个星
期天为“荥阳儿童福利日”，并在市人民广场举
行活动。

包扶孤儿 形成长效供养机制

事实上，一个孤儿也就是一个家庭，也正
在影响着一个家庭。所以，荥阳市在成功举办

“儿童福利日”之后，在对此前孤儿的帮扶工作
进行总结后认为，孤儿正处在成长阶段，他们
的生活、学习、医疗必须得到足够应有的保障，
也就是说，在他们18周岁以前，或18周岁后仍
在校就读，其基本生活合法权益必须拥有。所
以，市委、市政府在原有帮扶办法的基础上，又
下发了《关于进一步完善孤儿帮扶机制的意
见》，把满足孤儿生活、教育、康复医疗和就业
等方面的基本需求以红头文件的形式确立了
下来。

在教育帮扶方面，荥阳规定孤儿在幼儿
园、小学、初中、高中阶段的就学帮扶标准为每
人每年不低于1000元，孤儿在进入大学阶段的
帮扶标准为每人每年不低于 5000元。生活帮
扶来自三个渠道，帮扶单位每月为帮扶孤儿提
供300元；荥阳慈善总会在此基础上，每月再为
孤儿发放 200元救助金；市民政局将孤儿全部
纳入最低生活保障范围，全额享受农村五保供
养或城市最低生活保障待遇。对于孤儿的看
病问题，荥阳慈善总会资助孤儿参加新型农村
合作医疗和城镇居民基本医疗保障范围，对
大、重病孤儿，帮扶单位每年可再救助5000元。

荥阳市的这个完善帮扶意见除了在物质

上要求帮扶单位
尽到应尽的责任
外，还规定了单
位的党政一把手
为第一责任人，
要定期不定期到
孤儿家中走访，
了解其生活、思
想、学习情况，有
针对性地进行思
想教育，直至帮
扶对象到成年或
参加工作为止，
这种实质上由帮
扶 到 包 扶 的 过
渡，已彻底解决
了孤儿的生活问
题，每个孤儿定
期 都 可 以 从 自
己卡上取到 700
至 800 元的生活
费用，这在荥阳，已经达到或超过了居民的基
本生活水平，仅此一项，荥阳市属各单位就要
拿出 100多万元，慈善机构要付出近 50万元，
市财政纳入预算的有 25 万元左右，孤儿救助
问题切实做到了组织到位，管理到位，工作到
位。

因为纳入了目标考核和长效管理机制，各
单位也积极行动起来，显示出应有的热情，在
孤儿最盼上做文章，在孤儿最急上见真情，在
孤儿最需上求突破。市检察院为了方便孤儿
监护人统筹安排孩子的生活，一次性付给了一
年的生活费和助学金。市老干部局分包了两
个孤儿，每一季度，局长和书记都要亲自到孤
儿家里送钱送物，和监护人进行沟通，保证孤
儿的健康成长。市文化局今年初在得知有个
孩子已毕业时，积极与其取得联系，并安排她
到一家大型超市工作。贾峪镇孤儿董玉娟因
学习劳累得病后，煤炭局的领导不但及时前往
探望、安慰，还两次送去了5000元医疗费，从而
保证了孩子的正常治疗。

孤儿不孤 融入社会大家庭

有了完善的长效保障供养机制，市供销社
包扶的孤儿是朱森源，爷爷、奶奶再也不用为
小森源的生活学习犯愁了，每月慈善总会的
200元救助金和低保金都会按时打入孩子的固
定银行卡，供销社每季度都会派人把 900元生
活费送到家里，小森源和其他孩子一样快快乐

乐地在课堂上学习。
在荥阳市的这 197名孤儿中，年龄最小的

是贾峪镇槐林村二组孤儿张亚楠，五年前其父
亲在一次车祸中死亡，当时她还没有出生。在
她的记忆中，只有身体瘦弱的奶奶和痴呆的爷
爷，可在近一年中，孩子又认识了鲁晓炜阿姨
和王智勇叔叔，他们两个分别是市民政局的副
局长和慈善总会办公室主任，由于小亚楠年纪
小，局长李伟民就委托他俩，常去看望小亚楠，
并不时带些小礼物，时间长了，孩子见了他们
也如见了亲人一般，搂抱撒娇，没有生疏之
感。

而年龄最大的就是广武镇张庄村四组的
张利营了，姑娘今年已 20岁，是新乡师范学院
英语系的学生。2001年她父亲因车祸去世，其
母改嫁。在以后的小学、初、高中阶段学习中，
她基本依靠的是政府、集体救济和乡亲们的帮
助。2009年，好强的姑娘以优异的成绩考上大
学，对口包扶单位荥阳市民族宗教局，立即送
去生活帮扶款和教育帮扶款，荥阳慈善总会为
其发放了 5000 元爱心助学金，鼓励她完成学
业。张利营对此感激不已。每逢考试结束或
节日她都要给民族宗教局和慈善总会写信，汇
报自己的思想学习情况，让叔叔、阿姨一起分
享她的快乐。

又是一年春草绿。春节前夕，张利营在来
信中说：是你们给了我希望，让我可以在大学
校园里学习，这是多少人的梦想啊！我一定发
奋读书，努力学习好专业知识，争取用优异的
成绩贡献社会，并将心中的那份爱心传递给别
人。

心安是福
有个寓言故事：从前有个国王到花园散步，他看

到花园里的花草树木都枯萎了，只有细小的心安草
茂盛地生长着。原来，橡树由于没有松树那么高大
挺拔而轻生，松树因为自己不能像葡萄那样结出许
多果实嫉妒而死，葡萄则哀叹自己终身匍匐在架子
上不能直立，牵牛花因为自己没有紫丁香那样芬芳
而病倒，其余的花草也都因为自己的平凡而无精打
采。国王看了看平凡得不能再平凡的心安草问道：

“别的植物都枯萎了，为什么你却生长得这般勇敢乐
观，毫不沮丧呢？”心安草回答：“那是因为我不自卑，
一点都不灰心失望，也没有什么非分之想，我只想好
好做棵心安草。”

这个故事包含着心安是福的人生哲理，发人
深省，耐人寻味。尤其对于领导干部来说，更值得
深思。

心安，要常思贪欲之祸。中国古人云：储水万
担，用水一瓢；广厦千间，夜卧六尺；家财万贯，日食
三餐。西方哲人伊索亦云：有些人因为贪婪，想得到
更多的东西，结果把已有的东西都丢掉了。这些质
朴的道理告诉人们，贪欲无用而有害，当正心诚意，
追求精神的富足。这里暂且不说贪欲如何祸国殃
民，就是对于贪赃枉法者自己来说，亦是心累如斯：
时时担心东窗事发，看到电视上贪官受审的镜头血
压升高，听到警笛声响心惊肉跳，面对山珍海味没有
食欲，身卧高级席梦思床辗转反侧，终日里就像塞着
一颗定时炸弹，而且还不能向人倾诉，只能哑巴吃黄
连，把一切苦水往自己肚里咽。心贪即不能心安，生
活亦已失真义。

心安，须常戒浮躁之心。古人云：“神静而心
和，心和而形全；神躁则心荡，心荡则形伤。”心浮气
躁，则易失心智，使人难以做出正确的决断，不能潜
心静气地干自己该干的事，或急功近利，随波逐流。
或患得患失，怨天尤人。或迷失自我，身心疲惫。如
此不但于工作事业有害，于自己亦是苦不堪言。唯
有戒浮戒躁，静思干工作图的是什么，做的是否科学
正确，才会不受干扰，不受诱惑，脚踏实地、坚定不移
地干下去，如此必心安。安在尽责尽职地实干事、干
实事、干成事。

心安，要常弃非分之想。有的人梦想一鸣惊
人，一步登天，总是恨职位低、恨收入少，就是不知自
己几斤几两。非分之想，表面上看是心态的问题，实
际上是世界观、人生观、价值观的问题，事关人生的
根本。一些人或为名所累，或为利而忧，或享乐至
上，或以丑为美，在人生的道路上走了这样那样的弯
路，关键就是没有将人生的总方向把握好。每个党
员干部都应当正确看待个人的荣辱得失，得意不忘
形，落魄不沉沦。宠辱不惊，静看花开花落；得失无
意，漫随云卷云舒，这才是应有的境界和胸怀。

去贪欲之念、戒浮躁之心、弃非分之想，领导干
部得心安，既是己之福，更是民之幸。

荣东

推行居住证尚须
保障公民的福利权益
国务院日前转发了国家发改委《关于2010年深化经济

体制改革重点工作的意见》。不仔细看这份文件，很容易漏
掉一个重要的点，那就是首次于国务院文件中提出，要在全
国范围内实行居住证制度。该意见在“推进城乡改革”部分
提到，深化户籍制度改革将加快落实放宽中小城市、小城镇
特别是县城和中心镇落户条件的政策；进一步完善暂住人
口登记制度，逐步在全国范围内实行居住证制度。

居住证制度的设想是推动户籍制度改革，以便非城
市户籍人口进入城市但未达到落户要求者，能通过居住
证享有部分城市福利，包括住房、教育、医疗和养老方面
的福利。通俗一点来说，就是农民进城的时候，要通过居
住证给农民以市民待遇，尽管不是完全的市民待遇，但可
以享受部分原来只有户籍人口才能享受的好处。

如果事情能按照设想的那样发展，当然是一个不错
的制度设计。但由于城市福利的稀缺性，以及原有城市人
口为自身的利益考虑，并不一定愿意分一杯羹给非户籍人
口。面对非户籍人口进城，原来的城里人会有一些普遍的
抱怨，诸如外来人口可能影响当地治安、交通、城市环境
等。这固然是一方面，但这种抱怨背后忽略的是，没有大
量非户籍人口参与城市的工作，城市人的生活就不会更美
好。就拿世博会来说，如果没有大量的农民工为园区建设
作出巨大贡献，世博会怎么可能获得今天的成功？

因此，从社会福利的角度而言，户籍和非户籍人口
都为城市创造福利，但只有户籍人口以及部分非户籍人
口通过居住证享受到了创造出来的福利。这意味着城里
人通过户籍制度，变相占有了非户籍人口也应该享受的
城市福利，故而那些抱怨居住证抢了城市福利的观点是
站不住脚的。

作为户籍制度改革的内容之一，居住证制度已在一
些城市实行。但有意思的是，获得居住证的成本也正在逐
渐提高，并不是所有人都可以轻松获得居住证，更不用说
是户籍了。这里的问题是，一旦居住证与城市福利相关，
并捆绑起来的时候，相对于庞大的需求而言，居住证也是
稀缺的。由此就会导致围绕居住证形成新的利益关系，产
生新的利益群体，这恐怕将会与改革的目的背道而驰。

户籍改革的根本出路在于将城市福利与户籍脱钩，
户籍仅仅变成一种登记身份的制度，其他的福利不管在农
村还是城市，可以实现随人口的自由迁移而转移。福利制
度的设计应该是多接口匹配和方便人口的转移，这样才能
达到户籍改革的目的，实现宪法所保障的公民权益。

而目前的居住证制度尽管着意是让非户籍人口享
有户籍人口的部分福利，但其指导思想依然是将证与福
利相互捆绑，我认为这未必是一个最优的思路，只会强化
围绕居住证形成的利益群体。在全国推广居住证制度可
能会造成民众无法选择进而不得不办理居住证，并且要
付费。然后在居住证和户籍之间又有区别，实际上未能
彻底改革户籍制度，反而陷入一个制度陷阱：外来人口不
仅要有身份证，还要有居住证，结果还不能完全享受城市
户籍人口的福利。 白 王

高考报考数据需要保密吗
近日，教育部考试中心主任戴家

干透露，今年高考的全国报名人数为
946万余人，比2009年1020万的考生
数减少 74 万人。其主要原因是适龄
入学人口数量在逐年下降。

如果我们再看看应届毕业生数，
就会发现，今年(803万人)比去年(834
万人)减少 31 万人，两者相差 43 万
人。这 43 万人从何而来？只可能有
两种解释，一是弃考人数增加，二是复
读生人数减少。

这两个数据，教育部不公布，势
必引起舆论的揣测。

笔者想说的是，引起这样的揣测，
是教育部门的失职，而且，教育部门的

做法，也违背《信息公开条例》。全民关
注的高考报名数据，既非国家机密，也
非商业秘密，应该向社会公开，而且公
开之后有助于分析教育发展中存在的
问题，同时以便考生选择教育、选择学
校——针对弃考增多，需进一步研究弃
考的原因，是就业难，还是学费贵，抑或
是选择境外高校，不同的原因反映出我
国教育的不同问题。这不同的原因可
检验不同教育政策的实施效果。

教育的发展，离不开研究。教育
部门公开教育信息，不仅是本身职责
使然，也是进行科学的教育决策的要
求。把高考报名数据打闷包，用“适龄
入学人口数量减少”归纳报名人数下

降主因，这不是科学、负责的教育发展
态度。这只能掩盖教育的问题，更可能
酿成教育发展的危机。需要提醒的是，
假如高复学生大幅减少，适龄学生数也
大幅减少，高考招生人数将大于应届毕
业生报考人数的局面，在不久的将来马
上出现。以今年应届毕业生803万人，
弃考规模与去年持平(84万人)计算，应
届高考毕业生报考数为719万人，高复
学生则为227万人，应届毕业生报考数
只比高考招生数657万人多62万人(如
果弃考学生增多达到100万人，这一数
据则为46万人)。我国高校需要立即着
手应对即将到来的严重的生源危机。

丙奇

教辅书养肥了多少教育“食利者”
尽管国家三令五申禁止统一征订

教辅书，但依旧未能斩断教辅资料伸
向学生的捞钱“黑手”。记者在安徽调
查时发现，学生并没有真正减轻负担，
书包依旧被多种多样的辅导书占据。
事实上，在行政力量的推动下，各个学
校仅仅用家长签字的一张订书单，就
可以顺理成章地继续进行着“统一征
订”。本应干净的义务教育产业，正面
临着被蚕食和破坏的巨大危机。(6月
1日《经济参考报》)

有利益的地方就有腐败，尤其是
当利益来得特别顺手的时候。以安徽
为例，每名小学生一年在教辅书上的

平均花费大约为 300 元，以该省近
1000万的中小学生人数来计算，每年
的教辅书销售额能够达到 30 亿元。
这样一块诱人的大“蛋糕”放在眼前，
可想而知，如果没有严格的监管，将会
引发怎样的疯狂。

然而讽刺的是，各地教辅书“统
一征订”现象肆虐背后正是行政力
量的推动。以行政力量为代表，一
个流水般的“教辅”利益链浮出水
面。其中包括省教育厅下属的教辅
编写和出版机构，以及最为关键的
发行部门。

混乱的教辅市场，不仅掏空了家

长的钱包，最大的危害还在于对中小
学生构成了双重伤害。其一，这些只
为疯狂逐利而炮制出的教辅材料，很
难有什么质量可言；其二，进一步加剧
了中小学生的课业负担，使得减负陷
入了“越减越重”的困境。对于减负，
社会上已经煞有介事地说了很多年，
最终都归结为应试教育的问题上来。
但事实上，对比现实我们才蓦然发现，
和腐败是造成高房价的重要原因一
样，学生课业负担重也有腐败的一份

“功劳”。只能感叹一句，沉重的书包
养肥了多少道貌岸然的教育“食利者”
啊！ 王 本
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